
Валентина Пичурина, 
Курганская область

С
кандалы, связанные с 
некорректной рабо-
той автоматических 
пунктов весового и 
габаритного контро-
ля (АПВГК), прокати-
лись по всей стране. 
Теперь очередь дошла 
и до Курганской обла-

сти: районные суды буквально 
завалены жалобами грузопере-
возчиков, пытающихся оспорить 
штрафы за перевес. Чтобы разо-
браться в ситуации, в регионе 
создали специальную комиссию.

Напомним: весогабаритный 
контроль ввели для борьбы с не-
добросовестными перевозчика-
ми, чьи перегруженные автомо-
били портят дорожную инфра-
структуру. АПГВК устанавливают 
на трассах по нацпроекту «Безо-
пасные качественные дороги». 

Система, в просторечии именуе-
мая «рамка», автоматически 
определяет тип автомобиля, его 
размеры и массу, осевую нагруз-
ку, количество колес, а также ско-
рость и направление движения, и 
все это без остановки транспорта 
или снижения скорости. Если 
рамки с датчиками зафиксирова-
ли превышение допустимых нор-
мативов, информация поступает 
в Ространснадзор и владельцу 
авто предъявляют штраф.  Одно 
из таких «писем счастья» при-
летело в курганский филиал Ом-
ского автогенного завода.

— У нас криоцистерна, мы во-
зим жидкий кислород. В емкость 
входит 20 тонн, при всем желании 
больше не поместится. Тем не ме-
нее шатровская рамка показала 
перегруз более 11 тонн. Получили 
штраф — 300 с лишним тысяч руб-
лей. Будем судиться, — рассказал 
директор предприятия Владислав 
Демидов. 

По словам президента ассо-
циации «Грузавтотранс» Влади-
мира Матягина, есть еще более 
нелепые случаи. Например, 
один из предпринимателей рас-
сказал, что вес пустого автомо-
биля 16 тонн, но в Зауралье весы 
показывают по-разному: 17, 18, 
19 тонн, а то и больше. Интерес-
но, что в других регионах пере-
груз не фиксировали.

В Курганской области у неко-
торых перевозчиков уже десятки 
штрафов: кому-то «навешали» 

300 тысяч, а кому-то пять милли-
онов. Владимир Матягин специ-
ально прилетел в Курган из Санкт-
Петербурга, чтобы разобраться в 
ситуации. Гость побывал на двух 
АПВГК, установленных на авто-
дорогах регионального значения 
в Шумихинском и Шатровском 
округах и обнаружил массу нару-
шений. В частности, вдоль датчи-
ков на асфальте специалисты за-
метили длинные и довольно глу-
бокие трещины, отслоение ас-
фальта, куда попадает влага, му-

сор, что недопустимо. На дорож-
ном полотне в границах рамки — 
колеи, уклоны, наклоны. Между 
тем в инструкции эксплуатации 
весов от завода-изгото вителя чет-
ко прописано, что площадка 
должна быть идеально ровной: де-
формация дорожного полотна и 
нарушение технологии установ-
ки датчиков могут привести к не-
корректной работе весов. 

Кстати, когда общественники 
приехали на шатровский АПВГК, 
там шла уборка снега: грейдер ез-
дил прямо по датчикам, оставляя 
на них царапины. Рамка находит-
ся на дороге Шадринск—Ялуто-
ровск, к ней у перевозчиков боль-
ше всего претензий. Штрафы 
здесь начали сыпаться с сентя-
бря. На время разбира-
тельств этот пункт вы-
веден из эксплуатации.  

Ирина Никитина, 
«Российская газета»

Б
удущий год станет послед-
ним для национальной 
программы «Цифровая 

экономика» — на следующие 
пять лет ее заменит нацпроект 
«Экономика данных». Известно, 
что в него войдут 10 федераль-
ных проектов, на которые будет 
направлено более 1,5 триллиона 
рублей, наиболее затратные из 
них — «Цифровая инфраструкту-
ра», «Искусственный интел-
лект», «Цифровые платформы 

в госуправлении». Вложения 
оправдываются стремлением 
обеспечить технологический су-
веренитет страны, то есть соз-
дать единую электронную ин-
фраструктуру для всех отрас-
лей, внедрить решения для обра-
ботки и хранения больших дан-
ных — национальные облачные 
платформы, отрегулировать за-
щиту информации и норматив-
ные документы, устранить циф-
ровое неравенство. 

Как заявил директор департа-
мента информатизации Тюмен-
ской области Станислав Логинов, 

подводя итоги сезона в части 
цифровизации, регион к переме-
нам готов. Более того, на тюмен-
ских площадках, например фору-
мах «Инфотех» и «Интеллекту-
альные транспортные системы», 
аккумулируются перспективные 
рабочие решения для всех субъ-
ектов РФ.  Новые события по ин-
фобезу, кибергигиене и сборке 
инфраструктуры, запланирован-
ные на 2024-й, только усилят по-
зиции территории.

Тюмень уже сегодня третья в 
стране после Москвы и Санкт-
Петербурга по общественной 
безопасности, которую «куриру-
ют» нейросети и 175 операторов 
кол-центра в смену. 

— За последнее время благода-
ря технологии «Безопасный го-
род» на основе искусственного 
интеллекта раскрыто более 
40 преступлений. Сейчас в Тю-
менской области 5545 камер ви-
деонаблюдения, в новом году по-
ставим еще 437. Система центра-
лизованная, чего нет во многих 
регионах: за три секунды сеть 
определяет характер события и 
уведомляет ответственные служ-
бы. Мы внесли изменения в реги-
ональную нормативную базу, и 
теперь застройщики по умолча-
нию должны предусматривать 

подключение к «Городу», само-
стоятельно неся на это затраты, — 
рассказывает Логинов. 

Среди новинок будущего 
года — усовершенствованная вер-
сия портала услуг Тюменской об-
ласти. Запустят проактивный об-
звон пациентов за сутки до прие-
ма врача для подтверждения или 
отмены встречи — пока такая оп-
ция действует лишь в двух поли-
клиниках областного центра, а 
будет повсеместно. С января по 
ноябрь сибиряки оформили 
500 тысяч заявок к узким специа-
листам — уже 80 процентов слотов 
записи доступны в мобильном 
приложении. В пилотном режиме 
заработает сервис электронных 
рецептов в смартфоне, рассчи-
танный на молодежь, но, конечно, 
бумажные бланки тоже пока оста-
вят. Уже сейчас жеребьевка и вы-
дача разрешений охотникам на 
добычу зверя и птицы проводит-
ся в электронном формате, а свое 
мобильное приложение у них по-
явится в 2024-м.

При поддержке жителей реги-
он постоянно совершенствует по-
пулярные сервисы, к примеру, 
фокус-группы подсказали, как 
должен выглядеть навигатор до-
полнительного образования и 
ИТ-навигатор.

— Последний задумывался как 
витрина финансовых и нефинан-
совых мер поддержки, но потом 
туда же прикрепили функционал 
для разработчиков и заказчиков 
ИТ-продуктов. В настоящее вре-
мя собираем и изучаем данные: 
сколько предложений поступило, 
на какие из них вендоры отклик-
нулись. В полном объеме все за-
работает также в следующем 
году, — продолжает глава департа-
мента. — Кстати, наш навигатор — 
витрина для демонстрации про-
грессивных местных решений. 
Какими-то из них по соглашению 
смогут воспользоваться и другие 
регионы. Обязательно заведем 
туда информацию об образова-
тельных площадках по ИТ, ярмар-
ках вакансий для выпускников, 
дополнительных курсах для про-
двинутых разработчиков.

Общий уровень импортоне-
зависимости программного 
обеспечения в регионе состав-
ляет порядка 80 процентов, бо-
лее 97 процентов информаци-
онных систем созданы отече-
ственными разработчиками. 
Добавим, что сейчас готовят к 
презентации массовый образо-
вательный курс по российскому 
ПО (офисные пакеты и операци-
онные системы), очевидно, пла-

нируя в скором времени полно-
стью отказаться от иностран-
ных продуктов во всех значи-
мых областях. •
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«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 
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На амбарах 
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Новые методы бурения 
являются практически 
безотходными
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А К Ц Е Н Т

Когда общественники приехали 

на шатровский АПВГК, там шла 

уборка снега: грейдер ездил прямо 

по датчикам, оставляя на них царапины

Александр Моор, губернатор 
Тюменской области:

— В этом году мы создали региональ-

ный проектный офис по внедрению 

нейросетей. Сейчас у него в рабо-

те — на оценке — 20 перспективных 

инициатив, внедрим их в приоритет-

ном порядке. Нужно давать шанс 

любой смелой идее. Притом следует 

не конкурировать и спорить за ме-

ста в рейтинге, а сотрудничать, отра-

батывая лучшие практики. Пусть нас 

оценивают внешние эксперты, а мы 

будем двигаться в собственной ло-

гике развития, безусловно, ориенти-

руясь на стратегические документы 

федерального уровня, но и опира-

ясь на свой эффективный опыт.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры одобрило 
новые меры поддержки предпри-
нимателей: они смогут подавать 
заявки на микрозаймы через 
цифровую платформу МСП.РФ. 
Кроме того, поставщиков про-
дукции для СВО будут кредито-
вать по льготным ставкам.

Тюменская область заняла 12 ме-
сто в Национальном рейтинге 
научно-технологического разви-
тия регионов, поднявшись на 
один пункт. 

ФРП Челябинской области и ре-
гиональное отделение Союза ма-
шиностроителей России подпи-
сали соглашение о сотрудниче-
стве с «АвтоВАЗом». 9 предприя-
тий Южного Урала включены в 
перечень официальных постав-
щиков крупнейшего автозавода.

НАЗНАЧЕНИЕ

Генеральным директором Агент-
ства инфраструктурного разви-
тия Тюменской области назначен 
Антон Ермолаев. Прежний руко-
водитель Ольга Романец перешла 
на работу в правительство Мо-
сквы, где будет курировать созда-
ние технологических кластеров. 

ЦИФРЫ

2 миллиона 52 тысячи квадрат-
ных метров жилья сдали в экс-
плуатацию в Тюменской области 
за 11 месяцев 2023 года. Это на 
106,3 процента больше, чем за 
тот же период 2022-го. По вводу 
жилья на одного жителя террито-
рия на третьем месте в РФ.

168 миллионов рублей выделит 
правительство Югры из резерв-
ного фонда семи муниципалите-
там  на оплату долгов за топлив-
но-энергетические ресурсы. 

Более 86 миллионов рублей по-
трачено на закупку техники для 
природных парков и заказников 
Свердловской области.

На 8,4 миллиарда рублей выпу-
стили товаров аграрии Югры в 
2023 году.  

Более 60 миллионов рублей еже-
годно выделяется в Курганской 
области на господдержку проек-
тов в сфере туризма. За послед-
ние три года их реализовано 83, в 
работе — 70, в планах — еще 44. В 
этом году регион посетило около 
800 тысяч человек — турпоток 
увеличился на 14 процентов.

21,5 миллиарда рублей потрати-
ли свердловские меценаты на 
благотворительность в 2023 году.

620 соцконтрактов заключили с 
начала года жители Тюменской 
области, из них на осуществле-
ние предпринимательской дея-
тельности — 220, а на ведение 
ЛПХ — 130.

ТЕМА НЕДЕЛИ В новый национальный проект «Экономика данных» Тюменская область входит 
подготовленной

Цифра решает задачи играючи

ПРОБЛЕМА Некорректная работа пунктов весогабаритного 
контроля в Зауралье разоряет грузоперевозчиков

Штрафы вышли 
за рамки

Уже на подъезде к рамкам водители 

большегрузов вздрагивают: а ну как 

опять автоматика найдет нарушение?
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Бизнесу облегчили старт
 
В Курганской области появился новый льготный про-
дукт для малого бизнеса — микрозаем на приобретение 
франшизы и оплату единовременного стартового 
взноса. Кредит до пяти миллионов рублей под пять 
процентов годовых на срок до трех лет позволит пред-
принимателям оплатить оборудование, сырье. Кроме 
того, снижена до трех процентов ставка по микрозай-
мам на пополнение оборотных средств для сельхозко-
оперативов и тех, кто занимается выращиванием пло-
довых и ягодных культур. Льготный микрозаем выда-
ется также на приобретение оборудования, спецтехни-
ки, организацию животноводческих ферм, птицевод-
ческих комплексов, гостиничного бизнеса и некото-
рые другие виды деятельности. По данным правитель-
ства региона, с начала года предпринимателям Заура-
лья на различные цели выдано 110 льготных микрозай-
мов на 335 миллионов рублей.

За качество отвечают
В Тюменской области назвали лучшие товары и услуги. 
На региональный этап программы «100 лучших това-
ров России» было подано 295 заявок от 130 организа-
ций, в том числе из Югры и Ямала. В федеральный топ 
вошли 29 предприятий, 28 участников стали дипло-
мантами, а пять руководителей компаний наградили 
почетным знаком «За достижения в области качества». 
В число заметных новинок вошла чековая термолента, 
которую в рамках импортозамещения начали выпу-
скать в Тюменском районе в сентябре 2023 года. Еже-
месячно из отечественного сырья делают 1600 тонн, 
пока это единственное такое производство в стране.

На юго-запад Зауралья 
пришел природный газ
Село Альменево стало одним из десяти окружных цен-
тров, которые впервые получили голубое топливо по 
программе развития газоснабжения и газификации 
Курганской области на 2021—2025 годы. К природно-
му газу здесь торжественно подключили первый дом. 
Всего в программе 151 населенный пункт, это почти 
40 тысяч домохозяйств. По дополнительным заявкам 
от жителей и администраций муниципальных округов 
подана заявка на газификацию еще 69 поселений, на-
считывающих более 7100 домохозяйств.

Северяне получают скидки 
по карте жителя
Стать партнером карты «Морошка» может любое 
местное предприятие общепита, розницы, бытовых 
услуг и развлечений. Для удобства предпринимателей 
внедрен формат проактивного заключения соглаше-
ния: теперь сделать это можно в любое время бесплат-
но с помощью простой электронной подписи, автори-
зовавшись через портал госуслуг на сайте департамен-
та ИТ и связи ЯНАО. После чего необходимо заполнить 
анкету на сайте «Привет, Мир!» для доступа в личный 
кабинет программы лояльности. На товары и услуги от 
ямальского бизнеса ее распространили летом этого 
года. Сейчас сервисами «Морошки» пользуются почти 
70 тысяч ямальцев. 

Тюменцы представят 
социальные проекты
Семь проектов социальных предпринимателей и 
НКО Тюменской области, признанных победителями 
регионального этапа Всероссийского конкурса «Мой 
добрый бизнес», представят регион на федеральном 
уровне в Санкт-Петербурге в 2024 году. Социальный 
предприниматель Евгений Жаданов, например, пока-
жет там индикатор уровня жидкостей для инвалидов, 
над которым трудился более шести лет. Устройство 
состоит из печатной платы, электродов и корпуса — 
все комплектующие изготовлены в Тюмени. Оно по-
может незрячим или глухим людям контролировать 
уровень горячей и холодной воды — информация бу-
дет поступать в звуковом или вибрационном режиме. 
А Ольга Андрейчук защитит проект по обеспечению 
женщин, переживших рак груди, специализирован-
ным бельем.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

От некорректной работы АПВГК страдают 
дальнобойщики по всей России, подчеркивает 
глава ассоциации. Если говорить об Урале, то в 
2018 году аналогичные разбирательства были 

в Свердловской области. Перевозчикам там назначили 
штрафы на 400 миллионов рублей, и все суды они про-
играли. Под председательством регионального уполно-
моченного по защите прав предпринимателей Елены 
Артюх была создана рабочая группа, куда вошли все за-
интересованные стороны. Год проводили исследования, 
в итоге прокуратура признала, что перевозчики привле-
чены к ответственности необоснованно. У предприни-
мателей появилась возможность вернуть деньги.

В 2021 году дорожная автоматика дала сбой на Юж-
ном Урале (об этом «РГ» подробно рассказывала): за два 
месяца грузоперевозчикам насчитали штрафов на 8 мил-
лиардов рублей. В ходе разбирательств суммы санкций 
удалось обнулить, но сами постановления не отменены, 
то есть перевозчики формально остались виновными. Не 
лучшее решение, но все же не разорение.

В Курганской области предлагается идти проверен-
ным путем. С участием руководителя «Грузавтотранса» 
в региональном департаменте строительства, госэкспер-
тизы и ЖКХ прошло расширенное совещание, принято 
решение создать комиссию для детального изучения си-
туации. Глава ассо-
циации считает, что 
все дело в ненадле-
жащем содержании 
дорожного полотна в 
местах установки 
рамок. Власти и до-
рожники утвержда-
ют, что трещины 
могли по явиться из-
за резкого похолода-
ния. По этому необ-
ходима тщательная 
независимая экспер-
тиза.

— Чтобы снять 
спорные вопросы, 
необходимо устано-
вить рядом с рамкой 
контрольные весы в 
статичном режиме, 
— предлагает Матягин. — В магазине покупатель всегда 
может проверить массу покупки с помощью контроль-
ных весов — точно так же должна работать и система весо-
габаритного контроля. Мы говорим об этом несколько 
лет, в том числе в Госдуме.

Кроме того, на трассе после каждого АПВГК должна 
быть оборудована специальная площадка, ведь если при 
прохождении рамки выявлено нарушение, водитель обя-
зан где-то остановиться, чтобы его устранить. Сейчас та-
кой возможности просто нет, то есть система автомати-
ческого контроля до конца не доработана.

Обращения от перевозчиков, в том числе прибываю-
щих в Зауралье из других регионов, массово поступают и 
уполномоченному по защите прав предпринимателей в 
Курганской области Алексею Чуеву.

—  Иногородние компании работают с весогабарит-
ным контролем давно и не стали бы наступать на эти 
грабли, — уверен бизнес-омбудсмен. — Есть случаи, когда 
машины были опломбированы, то есть зафиксировано: 
перегруза нет. Они спокойно проехали рамки в других ре-
гионах, а от курганских пришел штраф. 

По словам Чуева, на личный прием к прокурору обла-
сти Андрею Назарову приходила инициативная группа 
пострадавших предпринимателей, их обращения взяли в 
работу. Если подтвердится, что рамка работала некор-
ректно, нужно добиваться аннулирования штрафов либо 
в суде, либо по результатам прокурорской проверки.

Какова на этот счет позиция правительства региона и 
профильного ведомства, выяснить не удалось: на запрос 
«РГ» и просьбу разрешить присутствовать на совещании 
по жалобам перевозчиков в департаменте информацион-
ной и внутренней политики Курганской области в уста-
новленные законом сроки не ответили.•

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Н
ебольшой лесок, 
темнеющий за огра-
дой фермерского 
хозяйства «Николь-
ская слобода», что 
в Сысертском райо-
не, в ближайшее 
время может стать 
особой погранич-

ной зоной — единственной и не-
надежной преградой между мас-
штабным, на несколько сотен 
гектаров, полигоном по склади-
рованию и переработке твердых 
коммунальных отходов (ТКО) и 
небольшим агропредприятием, 
занимающимся производством 
экологичной сельхозпродукции 
и проектами агротуризма.

Слобода рискует стать первой 
и, возможно, не единственной 
жертвой мусорной перестройки 
на благодатных землях юга 
Свердловской области. О проек-
те создания в экологически чи-
стом и плодородном уголке Сред-
него Урала современного полиго-
на ТКО «Екатеринбург—Юг» 
«Российская газета» уже расска-
зывала. Во время недавнего пуб-
личного обсуждения генерально-
го плана развития территории 
местные жители в большинстве 
высказались против устройства 
свалки на землях сельхозназна-
чения. Они не понимают, почему 
техногенный объект хотят разме-
стить на пахотной земле, в то вре-
мя как в области хватает уже за-
грязненных участков. Конечно, 
современные проекты перера-
ботки мусора актуальны, но не 
менее важна задача обеспечения 
продовольственной безопасно-
сти страны, считают крестьяне. 
Разрушить хозяйства легко, вос-
становить сельхозпроизводство 
сложно. Пока фермеры лишь тре-
вожно наблюдают за развитием 
ситуации, но позицию свою не 
скрывают.

— Такое соседство любому фер-
меру поперек горла. Мои поля не 
примыкают вплотную к границе 

планируемого полигона, но все 
равно жалко, когда пахотную зем-
лю отдают под мусор, а не кре-
стьянам, — признался «РГ» глава 
хозяйства «Уральские нивы» из 
соседнего села Новослободского 
Петр Мизуров.

Назначение здешних земель 
символизирует высокая ветряная 
мельница. Она возвышается по-
среди поля, как раз на въезде в 
«Никольскую слободу». Строе-
ние не историческое, новодел, но 
не заметить архитектурную экзо-
тику сложно. Практически каж-
дый, проезжающий по старому 
Челябинскому тракту, затормо-
зит у села Никольского и заглянет 
к фермерам на огонек.

— Мы специально построили 
эту мельницу, чтобы привлечь 
внимание к крестьянскому делу. 

Она действующая: перемалыва-
ем зерно в муку, из которой пе-
чем свой хлеб. Но сейчас холод-
но, поэтому пока лопасти закре-
пили якорями, чтобы ветер не 
сорвал, — рассказывает хозяйка 
фермы Наталья Акулиничева. 

Свой сельхозпроект ее семья 
затеяла девять лет назад. Выбра-
ли самый экологичный район, 
продали имущество в большом 
городе и на вырученные средства 
начали строить крестьянско-
фермерское хозяйство. Решение 
до сих пор считают авантюрным: 
вложили миллионы собственных 
рублей. Но за годы только укре-
пились в осознании, что земля — 
кормилица. Поначалу Акулини-
чевы купили 23 гектара на окраи-
не села. Землей когда-то владел 
местный совхоз, он давно обан-
кротился, и за дело взялись быв-
шие горожане. Причем начали не 
с красивого коттеджа, а с хозяй-
ства, да так, чтобы и выгоду из-
влекать, и природе не вредить.

Фермеры первыми привезли в 
Свердловскую область коров 
айрширской породы, но зани-
маться их разведением в про-
мышленных масштабах не захо-
тели — сделали ставку на качество 
продукции и широкий ассорти-
мент. Молоко айрширов по содер-

жанию белка и жира — одно из 
лучших для производства сыра, 
вот и стали варить крафтовый 
продукт. Сейчас производят 
20 сортов, реализуют по всей 
стране, вплоть до Магадана. 

— Видите, какое сено у наших 
коровок — душистое, даже цветы 
видно. Все сами выращиваем и за-
готавливаем. Никакого силоса 
или комбикорма, только экологи-
чески чистые добавки. Когда-то 
своих коров крестьяне кормили 
патокой, чтобы молоко слаще 
было. У нас патоку заменяют ли-
стья свеклы, жмых подсолнечни-
ка, морковь. Да еще пивная дро-
бина от ячменя, — делится Ната-
лья секретами гурманского бу-
ренкиного обеда.

Наталья по профессии — учи-
тель английского языка, до пере-
езда в деревню преподавала в 
вузе, как обращаться с корова-
ми, представляла слабо, но бы-
стро освоилась, внедрила серьез-
ный научный подход. Чтобы обе-

спечить коровам полноценный 
рацион, Акулиничевы арендова-
ли для заготовки кормов более 
300 гектаров у банка, который 
эту землю выкупил, но по назна-
чению не использовал. Пашня 
уже стала зарастать молодым ле-
сом, потому, прежде чем запу-
стить трактор и сеялку, ферме-
рам пришлось корчевать берез-
ки и сосны.

В будущем эти поля планиро-
вали выкупить. Тем более что до 
весны нынешнего года перспек-
тивы рисовались радужные: хо-
зяйству одобрили заявку на 
грант — 29,9 миллиона рублей ми-
нистерство АПК и потребитель-
ского рынка региона выделило на 
развитие молочного животновод-
ства. Радостная новость пришла в 
апреле, как только деньги посту-
пили на счет, на ферме началось 
строительство второго коровни-
ка на 100 голов. 

А в конце мая как обухом по го-
лове известие о строительстве по-

лигона. Причем, по данным из ка-
дастра, площадка для мусора за-
хватит те самые 300 гектаров, что 
КФХ арендует для заготовки ду-
шистого сена. Это уже не просто 
неприятное соседство, а вероят-
ность полного банкротства, ведь 
без кормовой базы невозможно 
будет содержать даже имеющееся 
стадо, не говоря уже о сотне но-
вых буренок. Так «Никольская 
слобода» оказалась в ловушке: 
невыполнение условий гранта 
влечет серьезные штрафные санк-
ции, а выполнение — потерю стада 
и всего дела.

Сегодня строительство новой 
фермы в Никольском продолжа-
ется. Но Наталья признается, что 
ночами почти не спит, а когда от 
просчитывания перспектив ста-
новится совсем плохо, приходит 
на ферму поговорить со своими 
питомцами. Она не понимает, как 
можно одновременно поощрять 
производство и принимать реше-
ния, его убивающие. К слову,  

«Никольскую слободу» на офи-
циальных сайтах разных ве-
домств приводят как пример «ма-
лых сельскохозяйственных пред-
приятий, важных для экономиче-
ского развития и обеспечения 
продовольственной безопасно-
сти региона». •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Заксобрание Свердловской обла-

сти приняло изменения в област-

ной закон, касающиеся утвержде-

ния генпланов муниципалитетов, 

входящих в Екатеринбургскую 

агломерацию, — теперь они будут 

приниматься на региональном 

уровне. Теперь жители террито-

рий не смогут повлиять на эти до-

кументы, к примеру, заблокиро-

вать строительство мусорного по-

лигона.

Наталия Тихонова, Югра

Р
азговор о промышленном 
экомониторинге с заме-
стителем руководителя 

службы по контролю и надзору в 
сфере охраны окружающей сре-
ды, объектов животного мира и 
лесных отношений (Природнад-
зор) ХМАО—Югры Светланой Ко-
роль сам собой завязался на поле-
вой площадке в Советском райо-
не, где демонстрировали работу 
мобильной лаборатории. 

Каждый из четырех автомо-
билей с кучей аппаратуры на 
борту в год производит около 
1000 замеров, определяя содер-
жание в атмосфере загрязняю-
щих веществ: датчики анализи-
руют количество метана, окси-
дов углерода, азота. Представи-
тели газотранспортной компа-
нии уверяют, что последние 
10 лет цифры гораздо ниже пре-
дельно допустимых концентра-
ций (ПДК). Конечно, у журнали-
стов возник здоровый скепсис: 
уж не похвальба ли это? 

— Мнение большинства насе-
ления формируется по информа-
ции из интернета, соцсетей, СМИ. 
К тому же разные общественные 
организации любят составлять 
рейтинги на основании публика-
ций об экологии в регионе. Нега-
тивная повестка интереснее, ее 
можно острее преподнести, а мы 
прекрасно знаем, что у нас поло-
жительного гораздо больше, — 
разубедила представитель над-
зорного ведомства. 

Светлана Викторовна, 
основной промышленный за-
грязнитель в Югре — нефте-
газодобыча?

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: Так было 30 лет 
назад, когда мы начали занимать-
ся инвентаризацией промобъек-
тов. Только ленивый тогда не 
склонял наш регион. Но после 
принятия в 2002 году ФЗ об охра-
не окружающей среды ТЭК, хоть 
и со скрипом, пошел по предло-
женному пути. Предприятия на-
чали разрабатывать нормативы 
предельно допустимых выбро-
сов, менять оборудование, ведь 

они не могли отправить продук-
цию на экспорт без подтвержде-
ния экологичности технологии. 

Раз в год все недропользовате-
ли предоставляют нам полный от-
чет о производственном контро-
ле, раз в квартал подгружают в 
личные кабинеты данные о взя-
тых пробах. Кроме того, в рамках 
территориальной системы эко-
мониторинга действуют семь не-
зависимых постов Росгидромета, 
которые определяют источники 
загрязнения, его периодичность 
и т. д. Наши специалисты сравни-
вают показания, если фиксиру-
ются серьезные расхождения, вы-
езжают на место. Со всеми круп-
ными нефтегазодобытчиками у 
правительства ХМАО заключены 
соглашения, на основе которых 
реализуются долгосрочные при-
родоохранные программы.

Можно сказать, сейчас чаша 
весов качнулась в сторону ЖКХ: 
водопроводы и канализации во 
многих северных городах обвет-
шали, они уже не справляются, 
тем более что население растет. 

В ХМАО основные промобъек-
ты находятся за пределами 
населенных пунктов, значит, 
людям не приходится ды-
шать чем-то вредным?

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: Действительно, 
90 процентов источников вред-
ных выбросов у нас расположены 
за границами поселений, и такой 
нагрузки на атмосферу, как в 
Свердловской или Челябинской 
областях, нет. При этом из 
8,3 миллиона тонн отходов, обра-

зующихся за год, 80 процентов — 
именно промышленные. 

По данным территориальной 
системы мониторинга, на протя-
жении последних пяти лет уро-
вень загрязнения воздуха в горо-
дах Югры оценивался как «низ-
кий», лишь в 2021 году возник 
маркер «высокий». Это связано с 
новыми ПДК загрязняющих ве-
ществ. Нормативы содержания 
диоксида азота, фенола и фор-
мальдегида ужесточили в 2-3 раза, 
хотя реально среднегодовые кон-
центрации не изменились. Более 
того, с 2017-го по 2022 год выбро-
сы сократились с 1412 до 1141 ты-
сячи тонн — во многом за счет ути-
лизации попутного нефтяного 
газа: если в 2010-м недропользо-
ватели сжигали 4-5 миллионов 
кубометров в год, то сейчас — 1,3. 
Это даже невооруженным глазом 
видно: раньше прилетаешь в 
Югру — ночью все светится от фа-
келов, а сейчас темно.

Что стало главным стиму-
лом для бизнеса?

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: Государство ввело 
национальный стандарт — 95 про-
центов полезного использования 
попутного газа, иначе плата за не-

гативное воздействие взимается 
в 25-кратном размере плюс воз-
мещение ущерба. В ХМАО этот 
показатель уже доведен до 
95,8 процента, даже был такой ло-
зунг: «Потушить каждый третий 
факел!» Что конкретно сделали? 
Построили газоперерабатываю-
щие заводы, компрессорные стан-
ции, газотурбинные и газопорш-
невые электростанции.

Где самое слабое место при пе-
рекачке газа? 

С В Е Т Л А Н А  К О Р О Л Ь :  Н а с о с н о -
компрессорная станция. Когда 
проводят технологические рабо-
ты с остановкой газопровода, ре-
монтом, нужно на определенном 
участке стравливать воздух — это 
и выбросы, и экономические по-
тери. Сейчас стали использовать 
мобильные компрессорные уста-
новки, которые подъезжают пря-
мо к месту ремонта и откачивают 
воздух непосредственно там, что 
снижает уровень риска. Техноло-
гический переход занял лет пять. 

А где выше экологические ри-
ски у нефтяников — при добы-
че на месторождении или при 
транспортировке?

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: На кустовых пло-
щадках случаются разливы, но в 
последние годы отмечается устой-
чивая тенденция к снижению эко-
логических последствий аварий. 
Чем дольше качаем нефть, тем бо-
лее она обводнена, то есть среда 
очень агрессивная, разъедает тру-
бы, поэтому случаются порывы 
на транспортных сетях.  В 
2022 году было зарегистрирова-
но 2777 локальных происше-
ствий, в 93 процентах случаев 
причиной стала именно коррозия 
металла, в неполном 2023-м — 
1387 инцидентов. В зоне риска — 
трубопроводы старше 30 лет. 

Надо отдать должное компа-
ниям: когда аварийность стала 
расти, они создали цеха ингиби-
торной защиты: прямо на ме-
стах обрабатывают внутрен-
нюю поверхность труб специ-
альными антикоррозийными 
составами. Последствия утечек 
тоже не такие значительные, 
как раньше: средняя площадь 
нефтеразлива за 10 лет сократи-
лась с 1,6 до 0,08 гектара, пло-
щадь загрязненных земель — с 
5109 до 1652 гектаров. 

В воду нефтепродукты прак-
тически не попадают, в основ-
ном от разливов страдает почва, 
но у всех крупных нефтяных 
компаний есть служба быстро-
го реагирования, она сразу вы-
езжает на место, локализует по-
рыв, основной объем откачива-
ют в первые сутки, остальное 
идет на рекультивацию. 

Недропользователи обязаны 
извещать вас о ЧС?

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: В регионе создана 
единая дежурно-диспет черская 
служба, куда поступают опера-
тивные сообщения о разливах. По 
правилам на разработку проекта 
рекультивации и его реализацию 
отводится не более шести меся-
цев. Эти мероприятия согласовы-
ваются с департаментом недро-
пользования, потому что разли-
вы происходят в основном на 
землях лесного фонда. А вот эко-
логический ущерб рассчитывает 
наша служба. Реестр загрязнен-
ных нефтью, нефтепродуктами и 

подтоварной водой территорий 
ХМАО находится в открытом до-
ступе, на 1 января 2023-го в нем 
числилось 9242 участка площа-
дью 1652,28 гектара. Мы никогда 
не скрывали эту информацию, 
показывали честно, сколько юр-
лиц привлечено к ответственно-
сти, в каком виде компенсирован 
ущерб природе, сколько средств 
от возмещения вреда окружаю-
щей среде поступило в бюджеты. 
Все это положительно повлияло 
на производственную культуру.

В 2022 году в Югре рекульти-
ровали 440 гектаров, в 
2023-м — 450. А что делают с 
отходами, которые образу-
ются при бурении? Во что 
можно превратить нефтя-
ной шлам? 

СВЕТЛАНА КОРОЛЬ: До 84 процентов 
от общего количества ежегодно 
образующихся промышленных 
отходов в Югре составляют 
именно отходы бурения (около 
пяти миллионов тонн), которые 
размещаются в шламовых амба-
рах. Почти весь объем (89,8 про-
цента) перерабатывается пред-
приятиями нефтегазодобываю-
щей отрасли в техногенный 
грунт. Он отличается повышен-
ной экологичностью, прочно-
стью, применяется при строи-
тельстве и ремонте кустовых 
оснований, конструктивных 
элементов автодорог, откосов, 
обваловок, при рекультивации 
нарушенных и нефтезагрязнен-
ных земель, для гидроизоляции 
и укрепления поверхностей, 
чтобы предотвратить опасные 
экзогенные процессы. В резуль-
тате всех этих усилий количе-
ство шламовых амбаров в окру-
ге по сравнению с 2010 годом со-
кратилось к концу 2022-го с 
1709 до 109. 

Сегодня нефтяные компании 
активно внедряют технологии 
безамбарного бурения, которые 
направлены на соблюдение эко-
логических стандартов и норм: 
фактически все, что образуется в 
процессе эксплуатации место-
рождений, используется в произ-
водстве. •

А К Ц Е Н Т

В 2010-м недропользователи сжигали 

4-5 миллионов кубометров попутного 

нефтяного газа в год, сейчас — 1,3
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В Свердловской 
области год прово-
дили исследова-
ния, в итоге проку-
ратура признала, 
что перевозчики 
привлечены 
к ответственности 
необоснованно

КОШЕЛЕК В Зауралье снизят 
транспортный налог

Укротили 
«лошадей»

Валентина Пичурина, Курганская область

В Курганскую областную Думу внесен законопроект о 
снижении с 1 января 2024 года ставок транспортного 
налога и введении дополнительных льгот по его уплате. 

Напомним: этот налог является региональным — став-
ки и льготы по нему устанавливаются законами субъек-
тов РФ. По данным правительства Зауралья, в результате 
принятия изменений налог на владельцев легковых авто-
мобилей в среднем уменьшится на 27 процентов.

— Предусматривается снижение ставок, которые уста-
новлены на максимально возможном уровне и были зна-
чительно выше, чем в соседних регионах, — уточнил в ви-
деокомментарии замгубернатора Константин Ермаков.

При этом владельцев малолитражек до 100 лошади-
ных сил предлагается полностью освободить от налога, 
для машин с двигателем мощностью от 150 до 200 ставка 
снизится с 50 до 38 рублей за одну лошадиную силу, от 
200 до 250 — с 75 до 55 рублей. И даже за дорогих и мощ-
ных железных коней (свыше 250 л. с.) хозяева заплатят по 
100 рублей вместо прежних 150. 

Что касается автомобилей с мощностью двигателя от 
100 до 150 л. с., на эту категорию транспорта ставка была 
снижена несколько лет назад и сейчас составляет 27 руб-
лей, что и так в 1,3 раза ниже максимальной ставки, уста-
новленной Налоговым кодексом РФ (35 рублей) и ниже, 
чем в ряде субъектов УрФО и РФ. При этом многие льгот-
ные категории автовладельцев от его уплаты освобожде-
ны — это инвалиды и семьи с детьми-инвалида ми, много-
детные, ветераны, чернобыльцы и другие.

Законопроект призван также стимулировать обновле-
ние парка общественного транспорта: для автобусов не 
старше 15 лет с мощностью двигателя свыше 200 л. с. на-
лог снизится  с 60 до 40 рублей. Еще предлагается на 
40 процентов снизить налог для  снегоходов и полностью 
обнулить для электромобилей.

Как отмечают власти, снижение ставок и расширение 
льгот по транспортному налогу коснется более 150 тысяч 
жителей области. Как ожидается, профильный комитет 
рассмотрит законопроект на следующей неделе. •

ЭКОЛОГИЯ Новые методы бурения являются практически безотходными

На амбарах вырастет тайга

СИТУАЦИЯ Строительство мусорного полигона выдавливает уральских 
фермеров с сельхозземель

Поперек поля

Если в Сысертском районе разме-

стят мусорный полигон, заготовку 

кормов фермерам придется вести 

в другом месте.

А К Ц Е Н Т

Хозяйство оказалось в ловушке: 

невыполнение условий гранта влечет 

серьезные штрафные санкции, 

а выполнение — потерю стада и всего дела

Штрафы вышли 
за рамки

13

Между тем

В Шатровском районном суде на запрос «РГ» сообщи-

ли: по данным на 6 декабря в производстве находилось 

176 жалоб на постановления о нарушении правил дви-

жения тяжеловесного и (или) крупногабаритного транс-

портного средства (статья 12.21.1. КоАП РФ). Четыре 

жалобы рассмотрены, три оставлены без удовлетворе-

ния, по одной производство прекращено. 29 аналогич-

ных жалоб поступило в Шумихинский районный суд. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

К
омиссия Минобрнау-
ки РФ начала подво-
дить итоги федераль-
н о й  п р о г р а м м ы 
«Приоритет 2030». 
Напомним: в ней при-
нимают участие 132 
вуза и каждый из них 
защищает собствен-

ную программу развития. Задача 
экспертов — оценить достижения 
за год, а также трансформацию 
университетов за прошедшие 
2,5 года с начала проекта. Итого-
вый рейтинг даст представление 
о вкладе каждого, причем вузы-
победи тели смогут рассчитывать 
на специальную часть гранта. 
Уральский государственный гор-
ный университет (УГГУ) вклю-
чился в эту работу одним из пер-
вых. Его ректор Алексей Душин 
подчеркивает: федеральная про-
грамма задала четкие ориенти-
ры, которые, в свою очередь, 
определяют и стратегии разви-
тия университетов.

С какой программой Горный 
участвует в «Приоритете 
2030»?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Она состоит из не-
скольких блоков. Первый, по ко-
торому сегодня проводится наи-
больший объем исследований, 
нарастающим итогом уже около 
200 миллионов рублей, — страте-
гические проекты, решающие по-
исковые и фундаментальные за-
дачи для отрасли. Это создание 
новых технологий для горнодо-
бывающей промышленности, из-
учение свойств веществ. Второй — 
исследования в области эколо-
гии, поиск механизмов и спосо-
бов снижения негативного воз-
действия на окружающую среду 
горнодобывающего и металлур-
гического секторов. Третий — 
цифровизация и автоматизация, 
он сегодня развивается наиболее 
динамично, насчитывает уже 
18 исследовательских проектов, 
в том числе реализованных.

Мы также выделили семь стра-
тегических направлений, вокруг 
которых выстраивается вся лабо-
раторная база университета. Это 
направления, в которых Горный 
занимает стратегические ниши, 
обладает уникальными компе-
тенциями, которые есть только у 
нашего вуза. Именно здесь мы 
создаем новые знания. Сегодня 
наш главный вектор — научно-
исследова тельская политика и 
развитие инфраструктуры, имен-
но эти приоритетные направле-
ния вытягивают и политику в об-
ласти образования, развития 
персонала и т. д.

Почему строительству ново-
го кампуса придается такое 
большое значение?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Инфраструктура 
старейшего вуза Урала давно тре-
бует глобального обновления: са-
мое молодое здание УГГУ постро-
ено в 1972 году, а есть объекты и 
1913-го, 1916-го, даже 1847 года 
постройки. Общежитий тоже ка-
тастрофически не хватает, поэто-
му мы еще несколько лет назад 
начали прорабатывать этот во-
прос. 22  октября губернатор 
Свердловской области подписал 
распоряжение о формировании 
региональной рабочей группы по 
созданию инновационной обра-
зовательной среды в кампусе Гор-
ного. И теперь в рамках этой 
структуры мы переупаковываем 
свой проект.

Будут ли в нем участвовать 
предприятия? Ведь бизнес 
должен быть заинтересован в 
развитии научной деятельно-
сти университета…

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Безусловно, заин-
тересован, хотя по кампусу во-
прос пока открытый. Да, мы го-
товим целый ряд предложений 
и ищем партнеров для участия в 
наших проектах. Например, по-
дали заявку на создание иссле-
довательского центра в области 
использования искусственного 
интеллекта для работы горнодо-
бывающих предприятий по без-
людной технологии — это разра-
ботки с 15-летней перспекти-
вой. Это вообще сейчас одно из 
наиболее актуальных направле-
ний: для автоматизации управ-
ления технологическими про-
цессами необходимо обрабаты-
вать большое количество дан-
ных. Конечно, в геологии, гор-
ном деле решающее слово всег-
да останется за человеком. Вме-
сте с тем стоит задача повыше-
ния производительности труда, 
обеспечения нулевого травма-
тизма, и безлюдные технологии 
в решении этих задач играют 
важную роль.

Да, особенно учитывая дефи-
цит кадров в реальном секторе.

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Сегодня в добыва-
ющей отрасли дефицит персо-
нала примерно 10—15 процен-
тов — у предприятий огромный 
запрос на подготовку кадров, и, 
чтобы его удовлетворить, мы 
стремимся наращивать контин-
гент и в программу развития за-
шили такую задачу. Но резуль-
тат зависит в том числе и от по-
литики учредителя, правил, ко-
торые он устанавливает. Напри-
мер, бюджетных мест по эконо-
мике у нас нет уже лет 20. 

Как это работает?
АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Заявки формирует 
минпром региона и направляет 
в областное и федеральное ми-
нистерства образования. Но 
мы-то готовим кадры практиче-

ски для всей страны, не только 
для Среднего Урала! 

Ваши выпускники востребо-
ваны на рынке труда? 

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: У нас конкурс сре-
ди работодателей — на выпускни-
ков Горного буквально очередь, 
что, к сожалению, не является ар-
гументом, определяющим выбор 
наиболее подготовленных абиту-
риентов. Да и при утверждении 
количества бюджетных мест не 
это играет главную роль, а сред-
ний балл ЕГЭ поступающих. А он 
у нас, увы, не самый высокий. Но 
ведь результаты ЕГЭ говорят не о 
качестве образования в нашем 
университете, а лишь о том, что 
мы работаем с теми школьника-
ми, которых интересует карьера 
в промышленности. На мой 
взгляд, качество подготовки ка-
дров в вузе определяет прежде 
всего лабораторная оснащен-
ность и уровень научных иссле-
дований университета. Но мы, 
чтобы обеспечить дефицитными 
инженерными кадрами горную 
промышленность, вынуждены 
конкурировать с более престиж-
ными направлениями подготов-
ки, например ИТ. 

Где же выход? Как заманить 
в технические вузы сильных 
ребят?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Мы его нашли для 
себя в дополнительных образо-
вательных программах. Всем 
студентам даем возможность 
за время обучения бесплатно 
получить еще одну дополни-
тельную профессию — их 38 на 
выбор. Мы первыми в России 
запустили систему двух квали-
фикаций в одном дипломе. С 
2022 года все поступившие в 
УГГУ на программы высшего 

образования могут параллель-
но изучать и столь популярные 
сегодня информационные тех-
нологии, менеджмент и т. д. И 
это вполне оправданно: реаль-
ный сектор остро нуждается в 
отраслевых специалистах, ко-
торые к тому же разбираются в 
экономике или могут участво-
вать в цифровой трансформа-
ции предприятий.

Кстати, в Горном универси-
тете появилось новое подраз-
деление — «Цифровая кафед-
ра». Что это такое?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Она осуществляет 
подготовку по восьми програм-
мам в сфере ИТ: по большим 
данным, искусственному интел-
лекту и т. д. Сейчас на «Цифро-
вой кафедре» обучаются 609 че-
ловек. С одной стороны, мы 

даем возможность студентам 
приобрести дополнительные 
компетенции, востребованные 
в промышленности, с другой — 
убираем конфликт между инже-
нерными направлениями и ИТ, 
чтобы у талантливых школьни-
ков не было проблемы выбора. 
Ведь ключевой вопрос — увели-
чение количества обучающихся 
и повышение качества подго-
товки инженерных кадров. 

Есть надежда, что в ближай-
шие годы удастся этот кон-
фликт прекратить?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: В этом году в ше-
сти университетах страны на-
чался эксперимент, связанный 
с уходом от Болонской системы. 
Это не возврат к советской, а 
создание современной отече-
ственной системы подготовки 
кадров с высшим образовани-
ем, в том числе и инженерных.

Поскольку в России существо-
вали две параллельные системы, 
у нас в вузе было сразу шесть 
уровней образования: СПО, ба-
калавриат, специалитет, маги-
стратура, а также аспирантура и 
докторантура. Однако наличие, 
например, программ по геологии 
одновременно в бакалавриате и 
специалитете приводит к вну-
тренней конкуренции. Програм-
ма специалитета понятна произ-
водственникам, «инженер-гео-
лог» — это своего рода бренд. Но 
современным школьникам этот 
жесткий стандарт не интересен. 
Для них мы разработали про-
граммы бакалавриата, связан-
ные с геологией: они более гиб-
кие, позволяют добавить в учеб-
ный план экономику, менед-
жмент, что более привлекательно 
для ребят. Но такое дублирование 
создавало внутреннюю конку-

ренцию образовательных про-
грамм, в некоторых вузах даже 
привело к уходу от традицион-
ных форм. Эксперимент призван 
навести с этим порядок, и, если 
по итогам нынешнего года он бу-
дет признан успешным, возмож-
но, практику распространят и на 
другие российские университе-
ты. Пока неизвестно, коснутся 
изменения только новых про-
грамм, нового набора либо всей 
системы сразу.

В структуре УГГУ есть и кол-
ледж. Существование этого 
звена оправданно?

АЛЕКСЕЙ ДУШИН: Да, и мы бы хоте-
ли его сохранить. По нашим 
оценкам, примерно 50—75 про-
центов кадрового дефицита в 
горной отрасли — это как раз 
специалисты среднего звена. 
Инженеров готовить дольше, 
но и требуется их меньше. Хотя 
их дефицит тоже огромный, де-
сятки тысяч человек, и, конеч-
но, техник не заменит горного 
инженера. Но с точки зрения 
структуры спроса именно так: 
при 68 тысячах вакансий в от-
расли более половины потреб-
ности — работники со средним 
профобразованием.

Государство сегодня создает 
стимулы, чтобы школьники по-
ступали в учреждения СПО, и ре-
зультаты есть. Возрождаются по-
терянные за три десятилетия 
учебные заведения, направления 
подготовки. Мы среди тех, кто ра-
ботает над решением этой задачи 
в рамках программы «Професси-
оналитет». Горный является пар-
тнером двух колледжей, ставших 
ядрами кластеров «Профессио-
налитета» в Свердловской обла-
сти: по машиностроению и авто-
матизации — колледж имени Ку-
рочкина, в сфере металлургии — 
колледж имени Ползунова. Се-
годня одна из главных проблем в 
этой сфере — нехватка педагоги-
ческих кадров. Поэтому мы, об-
ладая значительными компетен-
циями, активно расширяем нашу 
программу СПО по горно-метал-
лургичес кому направлению. С 
одной стороны, это продиктова-
но потребностями рынка труда, с 
другой — интересами школьни-
ков, которые просчитывают свои 
образовательные, карьерные 
траектории и планируют после 
колледжа получить вузовский 
диплом. Для этого у нас есть все 
условия.•

P. S.

Когда верстался номер, стало из-
вестно, что комиссия Минобрнауки 
подвела итоги участия вузов в про-
грамме «Приоритет 2030». По ре-
зультатам защиты программы разви-
тия УГГУ занял 49 строку и получит 
175 миллионов на реализацию стра-
тегических проектов в 2024 году. 
Всего грантополучателями станут 
118 вузов из 50 субъектов РФ. 

А К Ц Е Н Т

Наличие программ одновременно 

в бакалавриате и специалитете, 

например по геологии,

приводит к внутренней конкуренции

ПРОЕКТ В новом кампусе 
СУНЦ УрФУ сможет 
увеличить набор 
одаренных детей

Классы 
для звездочек

Наталия Тихонова, Екатеринбург

В Екатеринбурге презентовали проект нового здания 
специализированного учебно-научного центра Ураль-
ского федерального университета (СУНЦ УрФУ). Он 
войдет в состав вузовского кампуса мирового уровня, 
который возводится в рамках нацпроекта «Наука и 
университеты». 

На всю страну всего десять таких школ, самые из-
вестные в Москве, Санкт-Петербурге, Новосибирске и 
Екатеринбурге. Но если в столице в СУНЦ учатся 
350 человек, то в уральском — 750, а вместе с проект-
ными сменами такой образовательной моделью охва-
чено 1175 ребят от 14 до 17 лет. Директор Лариса Рож-
кова в шутку называет эту школу «суворовским учи-
лищем для интеллектуалов»: подростки проводят в 
стенах лицея почти весь день, с утра — уроки, после 
обеда — факультативы, исследования, внеклассные ме-
роприятия. Кроме того, это площадка для стажировки 
педагогов всего Уральского округа, и здание бывшей 
школы-интерната, где сейчас находится СУНЦ, для та-
ких целей явно тесновато. 

— Кампус — это академгородок будущего, куда мы ста-
нем притягивать активных, развивающихся, стремя-
щихся изменить мир людей. Новое пространство позво-
лит нам расширить существующие лаборатории и от-
крыть новые, в частности, лабораторию Big Data по хим-
бионаправлению, что очень востребовано в фарминду-
стрии, — подчеркнула Лариса Рожкова. 

Площадь будущего корпуса лицея в Новокольцов-
ском районе — 24 тысячи квадратных метров. На фоне 
брутальных вузовских факультетов он выглядит нежно, 
как снежинка, где каждый луч — отдельный функцио-
нальный блок. В центре — атриум со стеклянным купо-
лом, который охватывает все четыре этажа. Его можно 
использовать в виде зрительного зала на 675 мест, а 
можно убрать нижние трибуны, накидать кресел-
мешков — и сразу появится большое рекреационное 
пространство для общения и отдыха. 

— Хотелось создать особый объект, где зажигаются 
юные звездочки, где не только получают академиче-
ские знания, но и занимаются творчеством, самораз-
витием, обрастают социальными связями, — говорит 
главный архитектор проекта Лариса Синилова. — При 
разработке концепции учли опыт и международной 
школы «Летово», и «Точки будущего» в Иркутске, и 
СУНЦ МГУ, но стремились выстроить что-то свое, не 
менее интересное.  

Макет выглядит непривычно ярко, порой фанта-
стично, к примеру, книжные полки в библиотеке напо-
минают деревья, в стволах которых прячутся тома, в 
потолок упираются настоящие зеленые кроны, а вме-
сто корней — компьютерные столы. В спортивной сек-
ции на первом этаже — панорамное остекление: можно 
тренироваться или танцевать, любуясь природой. По-
явится у ребят и современная столовая на 636 поса-
дочных мест, и полноценный медблок, и даже комната 
психологической разгрузки, ведь решение интеллек-
туальных задач так же энергозатратно, как и качание 
мышц, так что юным талантам нужно развивать себя 
всесторонне. А еще у школьников будет своя студия 
звукозаписи, артистические гримерки, кладовая для 
декораций. Перед зданием построят стадион и пло-
щадь для мероприятий.

Инженерная подготовка участка завершена, в на-
чале 2024 года начнутся строительно-монтажные ра-
боты, рассказал гендиректор «Синара-Девелопмент-
Проект» Михаил Уваров. Генподрядчик должен сдать 
объект под ключ: не только возвести здание, но и пол-
ностью укомплектовать мебелью, оборудованием, в 
том числе специализированным для лабораторий 
электротехники, механики, молекулярной физики, 
оптики и других. Кроме того, в СУНЦ откроется учеб-
ная обсерватория.

Строительство второй очереди кампуса, куда вхо-
дит СУНЦ, по контракту должно завершиться к нояб-
рю 2025 года. •

ОБРАЗОВАНИЕ Уральский вуз находит баланс 
между нужными экономике и популярными 
у абитуриентов направлениями подготовки

Геолог 
со знанием C++
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Алексей Душин: На выпускников 

Горного буквально очередь работо-

дателей, но, к сожалению, не это 

определяет выбор наиболее подго-

товленных абитуриентов.

КАДРЫ Студенты будут 
изучать аэродинамику 
в заводской лаборатории

Полеты наяву

Ольга Фаткуллина, Свердловская область

Будущие горняки на практике освоят технологии 
промышленной вентиляции. Студенческие лабора-
торные работы и научные эксперименты можно бу-
дет проводить в первой на Урале аэродинамической 
лаборатории.

Ее построят в Артемовском на площадке машино-
строительного завода — известного производителя вен-
тиляционного оборудования для шахт, метро и транс-
портных тоннелей. Соглашение о таком сотрудниче-
стве компания заключила с Уральским государствен-
ным горным университетом. 

— Интерес обоюдный. Мы предоставляем студентам 
возможность познакомиться с оборудованием и са-
мим заводом. Надеемся, что в результате ребята при-
обретут нужные компетенции и на выходе мы получим 
специалистов, которые, окончив университет, станут 
работать на нашем оборудовании в горной промыш-
ленности по всей стране и за ее пределами. Сейчас на 
нашем предприятии трудоустроено 560 человек, око-
ло 60 специалистов работают в конструкторском 
бюро, но кадры всегда нужны, — говорит гендиректор 
компании Павел Вяткин.

Как пояснили в пресс-службе вуза, в аэродинамиче-
ской лаборатории появится возможность в числе про-
чего проводить испытания беспилотных летательных 
аппаратов. Широкое применение дронов в горнодобы-
вающей отрасли позволяет производить съемку ланд-
шафтов и геологического строения месторождений, 
помогает в проектировании карьеров и шахт, и ученые 
УГГУ работают над созданием принципиально новых 
решений в этой области.

В рамках соглашения в ближайшие пять лет плани-
руется также переподготовка и повышение квалифи-
кации специалистов компании, организация стажиро-
вок профессорско-преподавательского состава уни-
верситета и производственных практик студентов. •

Между тем

На вентиляторном заводе уже функционируют три 
аэродинамические трубы длиной 15—18 метров и высо-
той четыре метра, которые также можно использовать 
для студенческих исследований.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает 
о проведении торгов (открытого аукциона) 

в электронной форме на право заключения договора 
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-66, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 15.12.2023 г. 

с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 22.01.2024 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 24.01.2024 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов: имущественный комплекс КСК «Олимп», 

расположенный по адресу: г. Екатеринбург, ул. Латвийская, д. 19.
Начальная цена: 153 372 200,00 руб., с учетом НДС.
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ 
https:// etp. gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирина Никитина, Тюмень

Современных детей мало чем 
удивишь на домашней кухне, не 
говоря о школьной столовой. Но 
взрослые продолжают искать 
подходы к капризным едокам. 
Причем тут надо ухитриться 
удачным образом совместить 
полезность продуктов, калорий-
ность блюд с виртуозной их по-
дачей. Кормильцы тюменских 
учеников, похоже, научились 
предвосхищать ожидания. Еще 
несколько лет назад в некоторых 
учебных заведениях города в на-
чале осени проводили праздни-
ки «Арбузник. Новое шоу фрук-
тов», заманивали итальянскими 
и славянскими обедами, форма-
том шведского стола. Теперь — 
другая мода. 

В начале зимы комбинат 
школьного питания (КШП) «Цен-
тральный» разбавил свежие 
огурцы и помидоры свеклой и 
редькой вакуумной сушки. Ма-
невр объяснила начальник отде-
ла технологии, качества и пище-
вой безопасности предприятия 
Валентина Степонавичус: так 
как ребята неохотно налегают на 
салаты, год назад в меню ввели 
крупные овощные дольки и попу-
лярные морковные палочки в ин-
дивидуальной упаковке, следую-
щим шагом на пути к здоровым 
перекусам стали сушеные свекла 
и редька. 

— Из свежих овощей вытяги-
вается влага, текстура получает-
ся хрустящей, продукт воздуш-
ным. Современные технологии 
делают корнеплоды необычны-
ми, при этом сохраняются аро-
мат, цвет, вкус, питательная цен-
ность, витамины и минералы, — 
подчеркивает специалист.

После кухонной премьеры 
комбинат получил положитель-
ную обратную связь от родите-
лей и просьбы разнообразить 
ассортимент хрустящих вкус-
няшек. Начальник отдела раз-
вития КШП Матвей Баженов 
рассказал, что на школьном 
столе ожидаются сушеные мор-

ковь и тыква, возможно, в даль-
нейшем — микс овощей. 

У «Здорового питания», вто-
рого школьного оператора, в 
этом учебном году тоже есть 
интересные новинки. Самая 
съедаемая — холодная закуска 
из фунчозы с овощами. Пре-
имущество «стеклянной лап-
ши» из рисовой муки — отсут-
ствие глютена, что важно для 
аллергиков и диабетиков.

— Родители просят уменьшить 
в блюдах количество сахара и 
соли, найти замену растительно-
му белку, и мы откликаемся, но в 
рамках своего бюджета. Фунчоза 
«зашла» — едят почти все. Аллер-
гикам во втором комплексе даем 
индейку, а напитки варим не-
сладкие, — говорит замдиректора 
по производству Екатерина Па-
лецких. 

Сложноуглеводные гарниры 
предприятие разнообразило бул-
гуром и гречневыми макарона-
ми. От шоколада отказалось. Сре-
ди вкусностей, которые предла-
гают ученикам, — желейный мар-
мелад, пастила, зефир, затяжное 
и галетное печенье, злаковые 
конфеты и батончики. В сентябре 
и во время летнего лагеря ребят 
угощали мороженым (впрочем, 
им балует юных клиентов и 
КШП). Для старших теперь гото-
вят ланч-боксы. Внутри, в зави-
симости от дня недели, — лазанья, 
картофель по-французски или 
бургер, собранный по правилам 
школьного питания: в нем много 
овощей, а котлета не жареная, а 
запеченная. На такие контейне-
ры заглядывается и начальное 
звено, но Палецких замечает, что 
малыши такой обед просто не 
осилят, поэтому для них преду-
смотрены привычные наборы. •

КСТАТИ

Цены в тюменских школьных сто-
ловых вполне бюджетные: обыч-
ный комплекс стоит 107,7 рубля, 
ланч-бокс — 165. Притом родители 
оплачивают не всю сумму: льгота 
составляет 40,1 рубля.

УСЛУГИ Бизнес разнообразил 
меню школьных столовых

Что есть, то есть

В начале учебного года операторы школьного питания устраивали 

для детей арбузник — настоящий праздник с соками и фруктами.
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ФАС Мэрию заподозрили 
в сговоре с поставщиком обедов 
для учащихся

Проводили торги 
по кустам

Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинское УФАС возбудило 
дело об антиконкурентном со-
глашении между городским ко-
митетом по делам образования и 
известным поставщиком школь-
ных обедов — Уральским комби-
натом питания. По мнению ве-
домства, конкурсная документа-
ция почти двух десятков торгов 
была изначально заточена под 
конкретного исполнителя.

— Антиконкурентное согла-
шение усматривается при прове-
дении в 2021 году конкурсов по 
организации горячего питания в 
106 школах Челябинска сроком 
на три года, — сообщила предста-
витель УФАС Мария Хрустова. — 
Всего заказчики провели 18 аук-
ционов на общую сумму более 
двух миллиардов рублей. 

Как выяснилось, торги прово-
дились «кустовым методом» — 
школы объединяли в группы по 
территориальному принципу 
без учета различных графиков 
оказания услуг, предпочтений в 
меню и наличия льготников.

В УФАС пришли к выводу, что 
у школ не было необходимости 
заключать столь долгосрочные 
контракты, да еще и группами по 
пять-шесть учреждений. Это не 
только лишило директоров само-
стоятельности, но и привело к за-
вышению начальной цены лотов. 
Также искусственно ограничи-
вался круг участников торгов. 
Насторожило УФАС и то, что на-
чальную цену контрактов опре-
деляли не на основе ценовых 
предложений компаний, а по не-
ким данным заказчика.  

В городском комитете по де-
лам образования, куда «РГ» об-
ратилась за разъяснениями, со-
общили, что никаких докумен-
тов из УФАС пока не получили, 
комментировать претензии бу-
дут готовы только после их тща-
тельного изучения.

Между тем участникам сгово-
ра по закону грозят крупные 
оборотные штрафы. Наказать за 
нарушение закона могут и ответ-
ственных за проведение торгов 
должностных лиц. Рассмотрение 
дела назначено на 28 декабря. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, УрФО

М
ода уезжать в пят-
ницу после рабо-
ты кататься на 
горных лыжах в 
России возникла 
в начале нулевых: 
д л я  а к т и в н ы х 
платежеспособ-
ных туристов ста-

ли запускать чартеры в Запад-
ную Европу, где уровень серви-
са в то время был несоизмеримо 
выше, затем и в Турцию, Болга-
рию, Словакию. Все изменилось 
в 2014 го ду, когда к Олимпиаде в 
Сочи отстроили горнолыжный 
кластер, считает глава ураль-
ского отделения Российского 
союза туриндустрии Михаил 
Мальцев. С тех пор практически 
все западноевропейские на-
правления потеряли актуаль-
ность: отдыхать в России стало 
престижно и патриотично.

Сегодня даже у людей, дале-
ких от зимних активностей, на 
слуху названия Красная Поляна, 
Домбай, Шерегеш. В Сочи, на 
Кавказ, на Алтай ежегодно от-
правляются сотни тысяч поклон-
ников заснеженных склонов, ко-
торых уже в аэропорту можно 
распознать по экипировке. Сре-
ди них немало и уральцев. Но 
ведь, казалось бы, сами в горах 
живем: и природные красоты 
здесь не уступают Альпам, и раз-
вивать горнолыжную инфра-
структуру начали довольно дав-
но. Почему же к нам, в центр 
страны, не устремляются в таком 
количестве любители горных 
лыж и сноуборда и как вообще 
обстоит дело в этом сегменте 
тур индустрии в регионе, выяс-
нял корреспондент «РГ».

Металлургический слалом
Как рассказал Михаил Маль-

цев, зарождение горнолыжной 
индустрии Большого Урала нача-
лось с проектов крупнейшего в 
регионе металлургического ком-
бината — горнолыжных комплек-
сов (ГЛК) «Банное» и «Абзаково», 
которые, правда, находятся не в 
Челябинской области, а в Башки-
рии. Широкую известность они 
приобрели, когда качество здеш-
них трасс лично оценил прези-
дент страны.

— Челябинская область стала 
законодателем моды в УрФО: 
благодаря государственно-
частному партнерству и инвести-
циям крупного бизнеса там раз-
вивались комплексы в Златоусте 
и Миассе, — поясняет Мальцев. — 
Успех этой бизнес-модели стал 
показательным. Челябинцы ста-
рались удивить горнолыжников 
самыми необычными концепци-
ями, турист получал отдых на 
высшем уровне: от современного 
оборудования и качественного 
сервиса до возможности приоб-
ретения недвижимости вблизи 
комплексов.

В управляющей компании 
двух известных ГЛК на отсут-
ствие спроса и сейчас не жалуют-
ся: как рассказал директор УК 
Егор Кожаев, глубина брониро-
вания в нынешнем сезоне дер-
жится на уровне прошлого года, 
здесь ждут в совокупности 300—
350 тысяч туристов. 80 процен-
тов из них приезжают из городов, 
расположенных в радиусе 700 ки-
лометров: Уфы, Челябинска, Маг-
нитогорска, Оренбурга, Екате-
ринбурга. 

— Гости из столицы бывают у 
нас реже. Основная причина — 
высокая стоимость авиабилетов. 
Улететь из Москвы на новогод-
ние праздники в Адлер можно за 
10 тысяч рублей, а до Магнито-
горска или Челябинска билеты 
начинаются от 30 тысяч. Стои-
мость перелета туда-обратно со-
поставима с ценой всего отдыха, 
включая катание, — отмечает Ко-
жаев.

К слову, эти курорты традици-
онно популярны у жителей 
Свердловской области: по дан-
ным Уральской ассоциации ту-
ризма, в 2018 году их доля среди 

гостей достигала 29—33 процен-
тов, сейчас — 35—45. Более того, 
по словам экспертов, инвесторы 
ГЛК рассматривают Средний 
Урал в основном в качестве по-
ставщика платежеспособных 
клиентов.

Домашние трассы
Главным достоинством горно-

лыжных комплексов самой 
Свердловской области называют 
их территориальную близость. 
Так, на горе Волчиха, что нахо-

дится всего в 40 километрах от 
Екатеринбурга, одноименный 
ГЛК принимает 45—50 тысяч го-
стей за сезон, в основном это жи-
тели областного центра и бли-
жайших городов Ревды и Перво-
уральска: молодежь, семьи, даже 
пенсионеры. Для катающихся 
здесь оборудовано четыре трас-
сы различной протяженности, са-
мая внушительная — 1200 метров 
с 200-метровым перепадом. 

— В основном у нас проводят 
выходные дни, а не двухнедель-

ный отпуск. Мы не федеральный 
комплекс со склонами длиной де-
сятки километров, и те отдыхаю-
щие, что выбрали наш ГЛК, не 
ожидают перепадов высот, как в 
Альпах. Между тем людей устра-
ивает такой сервис, который мы 
готовы предоставить. Чтобы от-
вести душу и укрепить здоровье, 
у нас все есть, — говорит исполни-
тельный директор ГЛК Иван Ми-
хайлов.

По его оценке, в этом году про-
гноз на прибыль у уральских ГЛК 

пока скромный: начало сезона 
долго откладывалось из-за необы-
чайно теплого ноября, затем, на-
против, грянули суровые морозы. 
Если дальше погода будет благо-
приятной для катания, возможно, 
удастся наверстать упущенное.

Вообще горнолыжных ком-
плексов на Урале много, как и са-
мих гор — Лиственная, Ежовая, 
Долгая, Теплая и другие. Но все 
это объекты местного масштаба, 
куда, как и на Волчиху, ездят ка-
таться жители ближайших горо-

дов, как правило, на день-два. Есть 
еще «Уктус», расположенный не-
посредственно в черте Екатерин-
бурга, — сюда легко добраться 
даже на городском транспорте, 
вообще дешево и сердито.

Более серьезные надежды в 
регионе возлагались на комплекс 
«Гора Белая» под Нижним Таги-
лом. Этот проект предполагал 
создание крупнейшего туристи-
ческого кластера, объединяюще-
го горнолыжный курорт, природ-
ный парк и заповедник. Он был 
широко распиарен, но за пять лет 
мало продвинулся. Предполага-
лось, что после реконструкции 
здесь будет до 50 километров 
трасс для единовременного ката-
ния 7,5 тысячи человек, а турпо-
ток в целом достигнет 700 тысяч 
человек за сезон. Однако, как 
прокомментировал сегодняш-
нюю ситуацию пресс-секретарь 
кластера Влад Боровкин, учиты-
вая хроническое недофинанси-
рование, неизвестно, когда такая 
инфраструктура появится. На-
дежды управляющей компании 
на бюджетные миллиарды не 
оправдались, а с привлечением 
инвесторов, очевидно, тоже не 
заладилось.

По словам Михаила Мальцева, 
проблема в том, что концепция 
организации круглогодичного от-
дыха в Свердловской области так 
и не выстроена, за десять лет не 
созданы условия для роста инве-

стиций. Ведь в то же самое время 
проекты с привлечением средств 
как небольших инвесторов, так и 
крупнейших холдингов активно 
развиваются на Северном Кавка-
зе, на Алтае. По мнению эксперта, 
это говорит о качестве работы 
профильного министерства и де-
партамента туризма региона.

 — Нынешний зимний туристи-
ческий сезон уже стартовал, и 
екатеринбуржцы опять уедут от-
дыхать в другие регионы. Они 
увезут туда деньги, которые мог-
ли бы работать на нашу экономи-
ку, — с сожалением констатирует 
Мальцев. — Мы видим, например, 
как за последние 5-6 лет Тюмен-
ская область, где создан благо-
приятный инвестклимат, превра-
тилась во всероссийскую столи-
цу термальных курортов. Кстати, 
активно борются за уральских 
горнолыжников не только ГЛК 
соседних областей, но и Армении, 
Азербайджана, Грузии. В эти 
страны есть прямые авиарейсы, а 
ценник на услуги ГЛК сопоста-
вим с уральским.

Парма и партнеры
Шикарный горнолыжный ку-

рорт на условиях концессии стро-
ят даже на холодном Ямале, при 
этом планируют привлекать туда 
не только местных любителей ка-
тания, но и москвичей — от столи-
цы до Салехарда всего три часа 
полета.

Ну а свердловские лыжники 
активно осваивают ГЛК в сосед-
них регионах — помимо Южного 
Урала и Башкирии они развива-
ются и в Пермском крае. Напри-
мер, количество гостей ком-
плекса Губаха за восемь лет вы-
росло с 60 до 200 тысяч человек 
за сезон.

— Мы региональный бизнес, 
работаем по упрощенной схеме 
налогообложения, поэтому цены 
приемлемы — раза в два ниже, чем 
в ГЛК федерального уровня, — го-
ворит учредитель комплекса Ра-
шид Габдуллин. — Горнолыжный 
отдых считается элитарным, но 
наша задача — этот стереотип сло-
мать: мы говорим про спорт, от-
дых, здоровье и удовольствие, 
они должны быть доступными 
для разных аудиторий.

Кстати, пермяки задействуют 
инфраструктуру ГЛК не только 
зимой: когда сходит снег, тури-
стов приглашают полюбоваться 
дивными видами Уральских гор и 
посетить местные достопримеча-
тельности, летом востребованы 
сплавы по рекам Косьва и Усьва, 
проводятся забеги по природно-
му рельефу.

Намерения инвестора серьез-
ны: осенью этого года компания 
заключила с властями Губахин-
ского округа концессионное со-
глашение на 49 лет. Параллельно 
идет освоение восточного склона 
горы Крестовой, где заработает 
второй ГЛК. Общий объем инве-
стиций в развитие курорта и со-
путствующей инфраструктуры 
составит около четырех милли-
ардов рублей, включая средства 
бюджетов РФ и Пермского края. 
Вложения окупятся, уверен руко-
водитель проекта.

Егор Кожаев тоже отмечает, 
что высокие темпы развития (и 
реинвестиций в отрасль) наблю-
даются там, где бизнес и государ-
ство партнерствуют. Конкурен-
ция на этом рынке уже довольно 
высокая, но и спрос есть.

— На 100 процентов мощности 
горнолыжных комплексов загру-
жены в новогодние праздники, 
23 февраля и 8 марта, в остальное 
время — примерно на 60 процен-
тов. Все курорты борются за сво-
их клиентов: мы стараемся об-
новлять номерной фонд, пере-
страиваем и расширяем трассы, 
добавляем активности для го-
стей. Но туристам свойственно 
экспериментировать: попробо-
вать что-то новое и сравнить впе-
чатления, побывав на склонах 
Хибинских гор в Кировске или на 
алтайском Манжероке у подно-
жия Малой Синюхи, — говорит 
эксперт. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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в другие регионы. Они увезут туда 

деньги, которые могли бы работать 

на экономику Среднего Урала

СЛЕДСТВИЕ 
Дорожный 
подрядчик 
поделился 
с чиновниками 
асфальтом

КЛАЛИ 
ТОНКИМ 
СЛОЕМ

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

В Челябинске организовано рас-
следование хищений в рамках 
исполнения нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги». 
Под подозрение попал один из 
крупнейших дорожных подряд-
чиков региона, а вместе с ним 
должностные лица контрольно-
надзорных структур.

— Речь идет о руководителе 
организации «Уралдорстрой» и 
должностных лицах областных 
казенных учреждений «Челя-
бинскавтодор» и «Южно-
Уральский центр дорожных ис-
пытаний и исследований», — со-
общил собственный источник 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах. — По имеющимся дан-
ным, подрядчик систематиче-
ски передавал чиновникам 
взятки в особо крупном разме-
ре за общее покровительство и 
беспрепятственную приемку 
фактически не выполненных 
либо некачественно выполнен-
ных работ. В итоге ущерб, по 
версии следствия, причинен 
при выполнении 124 дорожных 
контрактов на общую сумму 
свыше 5,9 миллиарда рублей. 
Следственные действия прове-
дены по местам жительства по-
дозреваемых, в министерстве 
дорожного хозяйства Челябин-
ской области, Челябинскавто-
доре и ЮУЦДИИ.

В СК региона до окончания 
следственных мероприятий всех 
карт раскрывать не стали — ак-
центировали внимание на за-
держании главного специалиста 
отдела технического надзора 
дорожно-строительных работ 
ОГКУ «Челябинскавтодор».

— По данным следствия, за-
держанный в период с мая по де-
кабрь этого года получил взятку 
в виде 600 тонн асфальта стои-
мостью свыше 2,9 миллиона 
руб лей за совершение заведомо 
незаконных действий, — поясни-
ла представитель регионального 
СК Анастасия Шапкина. — Они 
выражались в систематическом 
информировании представите-
лей строительной организации о 
возможных проверках, которые 
проводили специалисты испы-
тательной лаборатории. Тем са-
мым задержанный способство-
вал сокрытию нарушений при 
выполнении государственных 
контрактов, а также государ-
ственной приемке некачествен-
но выполненных работ.

Криминальную схему в сфе-
ре дорожного хозяйства выяви-
ли сотрудники УФСБ региона. 
По их материалам возбуждены 
уголовные дела по трем статьям 
УК РФ — о получении, передаче и 
посредничестве в передаче взя-
ток в особо крупном размере. 
Следовательно, в схеме должны 
быть задействованы и другие 
лица. Однако кроме чиновника и 
рассчитавшегося с ним асфаль-
том предпринимателя следствие 
пока никого не называет.   •

КСТАТИ

Это не первый скандал в дорожном 

ведомстве Челябинской области. 

Не так давно огласили приговор 

экс-депутату Законодательного со-

брания и по совместительству со-

владельцу дорожной компании, пе-

редавшему взятки должностным ли-

цам екатеринбургского филиала 

«Росдортехнологии» и местного 

управления федеральных автодо-

рог «Южный Урал». За презенты 

они должны были убрать из отчетов 

информацию о нарушениях, допу-

щенных компанией во время до-

рожных ремонтов в Челябинской 

области. Суд признал народного из-

бранника виновным и приговорил к 

девяти годам колонии строгого ре-

жима со штрафом 6,5 миллиона 

руб лей. Однако впоследствии с уче-

том активной помощи следствию 

апелляционная инстанция сменила 

гнев на милость, а реальный срок — 

условным. Чиновников же за полу-

чение взяток изначально пригово-

рили условно со штрафами по 

2,8 миллиона рублей каждому.

По версии след-
ствия, ущерб при-
чинен при выполне-
нии 124 дорожных 
контрактов 
на общую сумму 
свыше 5,9 мил-
лиарда рублей

ОТДЫХ Почему в топе горнолыжных курортов России 
нет уральских

Крутой подъем

На Урале немало горнолыжных ком-

плексов, но большинство из них 

оснащено куда скромнее, чем феде-

ральные зимние курорты.
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Уральская ОЭЗ оказалась
на хорошем счету
Минэкономразвития РФ совместно с Ассоциацией кла-
стеров, технопарков и особых экономических зон России 
представили результаты VII Национального рейтинга ин-
вестиционной привлекательности ОЭЗ. «Титановая доли-
на» заняла в нем седьмую строчку в категории ОЭЗ про-
мыш ленно-производственного типа. На двух ее площад-
ках сейчас зарегистрировано 23 резидента с общим объе-
мом заявленных инвестиций более 81 миллиарда рублей. 
Всего в рейтинг вошли 32 ОЭЗ из 26 регионов России.

Инвестору снизят 
налоговую нагрузку
Для организации нового производства деталей из зака-
ленного стекла в Южноуральске местный завод изолято-
ров (входит в холдинг «Форэнерго») получит преферен-
ции: налог на прибыль снизят с 20 до 10 процентов до 
2028 года, а налог на имущество обнулят на пять лет. Ин-
вестор планирует вложить в производство 615,5 миллио-
на рублей и создать 60 рабочих мест. 

Энергетики поймают 
за руку расхитителей
Специалисты компании «Россети Тюмень» только за по-
следний месяц провели более 1500 проверок, направлен-
ных на повышение качества электроснабжения жителей 
Тюменского района. В числе основных факторов, нега-
тивно сказывающихся на уровне напряжения в сети, на-
зывают бездоговорное потребление: поскольку все объ-
екты в электросети взаимосвязаны, хищения приводят к 
бесконтрольному перегрузу на подстанциях. С 14 ноября 
в районе выявлено свыше 20 явно нелегальных подклю-
чений (до этого момента с начала года было 105 таких 
случаев). Еще около 170 потребителей ждет проверка: 
если она подтвердит подозрения энергетиков, нарушите-
лям грозит ограничение электроснабжения.

Производители роботов 
ушли в медицину
Магнитогорские производители робототехники предста-
вили в Москве на Российской неделе здравоохранения и 
VIII национальном форуме реабилитационной медици-
ны «Надежда на технологии» роботизированный ком-
плекс, предназначенный для восстановления двигатель-
ных функций кистей рук у людей, перенесших инсульт, и 
детей с ДЦП. С помощью специализированного ПО ко-
манды мозга считываются электроэнцефалографом и пе-
редаются экзоскелету. Изделие уже работает в 15 медуч-
реждениях страны, а производитель готовит к серийно-
му выпуску комплекс для нижних конечностей.

В Сургуте улучшат условия 
для резидентов
Фонд развития Югры выделит льготный кредит на созда-
ние промышленного технопарка «СИРИУС Б» в Сургуте: 
120 миллионов рублей потратят на строительство пер-
вой очереди площадью 2880 квадратных метров. Срок 
займа составит 10 лет, ставка — три процента годовых. 
Общая стоимость проекта оценивается в 175,2 миллио-
на. Отдача — 27,2 миллиона рублей налогов до 2033 года и 
39 новых рабочих мест. 

Самозанятые встали 
за новогодние прилавки
Большая новогодняя ярмарка проходит в Екатеринбурге: 
в креативном кластере «Домна» и на улице Вайнера 
представляют свою продукцию 50 производителей, ото-
бранных из 180 желающих. Это уже четвертое подобное 
мероприятие в текущем году, нацеленное на поддержку 
самозанятых: для них участие бесплатно. Его организу-
ют министерство инвестиций и развития Свердловской 
области, администрация Екатеринбурга и Свердловский 
областной фонд поддержки предпринимательства.

Новогодняя ярмарка стала самой масштабной в 2023 году.

В сквере появится капля
Глава Тюмени Руслан Кухарук и гендиректор «Росводока-
нал Тюмень» Ольга Сарбаева подписали соглашение о 
благоустройстве сквера в Восточном административном 
округе. Проект приурочен к 160-летию тюменского водо-
провода, которое отметят в 2024 году. Центральным арт-
объектом зеленого пространства станет «сухой» фонтан 
в форме капли воды. Кроме малых архитектурных форм 
и насаждений в сквере разместят QR-коды с информаци-
ей об истории предприятия и значимости водных ресур-
сов на планете. Завершить работы строители планируют 
к концу будущего лета. 

В колледже Тарко-Сале 
обновили аудитории
При поддержке компании НОВАТЭК закуплены трена-
жеры, виртуальные учебные комплексы, интерактивные 
3D-макеты, которые имитируют реальные условия рабо-
ты на нефтегазовых объектах. Новым оборудованием 
оснастили корпоративный ресурсный учебный центр, 
где сейчас обучается 271 студент.

Зодиак отлили из чугуна
Каслинский завод архитектурно-художественного литья 
отлил для Государственного исторического музея в Мо-
скве 12 чугунных барельефов, украсивших выставку 
«Под знаком зодиака». В ее экспозиции представлены бо-
лее 150 исторических предметов. Сквозные барельефы, 
отлитые на уральском заводе по моделям заслуженного 
художника РФ Олега Закоморного, представляют собой 
легкие окружности, в которые вписаны изображения 
всех четырех стихий.
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